

# LA UNION DEMOCRÁTICA

DIARIO POLITICO, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.	ANUNCIOS Y COMUNICADOS.	PUNTOS DE SUSCRICION.	PUBLICACIONES.
En Alicante. . . . . 6 reales al mes. En los demás puntos. . 20 id. trimestre. Fuera de España. . . . 60 id. id. Números sueltos, 4 cuartos.	Se insertarán á precios convencionales, haciendo efectivo su importe adelantado. No se devuelven los originales.	Plaza de San Cristobal, núm. 2. La correspondencia política y literaria al Director D. Rafael Sevilla, Barceló, 4, y la administrativa á D. Jaime Fuster.	Las obras que se remitan se anunciarán gratis en la seccion de gacetas ó en la de anuncios.

## LA UNION DEMOCRÁTICA.

Sábado 24 de Enero de 1880.

### MAQUINA DEPURADORA NORMANDY.

#### II.

Y no es ahora solamente cuando nuestra hermosa ciudad y sus pintorescos contornos arrastran la desgracia inmensa de su falta de aguas potables y de riego, no; ni la indomable voluntad de los Romanos, que á todo se atrevían; ni la osada inteligencia de los árabes tan amantes de fertilizar sus tierras; ni el afán cívico de las administraciones que se sucedieron desde las restauraciones castellanas; ni el progreso de la moderna ciencia que pretende desafiar hasta las profundidades de las montañas y las llanuras, nada ha sido bastante para vencer ese anatema eterno que nos envió el destino; no parece sino que en la combustion universal que sufrió el mundo, las inmensas capas que sirven de suelo á nuestra zona, quedaron convertidas en secas é interrumpidas hoquedades que dan lugar al bramido horrible del terremoto y en estériles rellenos de pizarras blandas, cuarzos, gredas y tierras calcáreas, jamás atravesados por venero alguno subterráneo.

Quizás esto que acabamos de escribir sea una absurda alucinación; tal vez á pocas líneas del pico y la barrena de los exploradores fatigados, existía alguna vez el caudal codiciado, y quedó oculto por nuestra mala fortuna y poca fé, ¡quién sabe! quizás dentro de breves dias los pozos artesianos, esa ilusión seductora de la ciencia, ó ese rasgo grandioso del talento, de la constancia y de la fé, hagan brotar, cual nuevas varas bíblicas, corrientes caudalosas que rieguen nuestros abrasados campos y afluyan copiosos en nuestras secas fuentes: ¡ojalá! sentidas bendiciones del alma se elevarían hasta Dios; y una gratitud eterna obtendrían los hombres cuya constancia y talento consiguiera tal prodigio.

Pero ¡ay! que la experiencia es larga y muy amarga! Ni el poder de los siglos ha podido vencer al enemigo cruel que nos asedia; y cada año, cada dia, cada hora que pasa, aumenta la angustia de esta perpétua sequedad que nos combate y nos agobia.

Desgraciadas son siempre las comarcas en que el hombre afanoso acude á la construcción de los pantanos; esos diques atrevidos que el hombre opone al curso natural de las vertientes, esos bienhechores depósitos en que el labriego infeliz pretende conservar lo que le niega la naturaleza, no son mas que señales tristes y expresivos de la pobreza que busca y aprovecha y guarda las sobras de los torrentes que zumban y se desbordan

para perderse en breves horas en el abismo del mar.

Nuestros abuelos sufrieron la misma sequedad que nos aflige; y cansados de invertir capitales y trabajos en busca de veneros que jamás pudieron encontrar, acudieron al misero recurso de los pantanos, consuelo de un dia, foco perpétuo de rencillas, enemistades y rencores.

Desde entonces, los tiempos no mejoraron; las poblaciones crecen; las necesidades se aumentan; la civilización y el progreso, agitan el movimiento del comercio y la industria; y nuestra comarca que á principios de este siglo cultivaba cien hectáreas, por ejemplo, de viñedo, hoy quiere, hoy pretende, hoy necesita cultivar mil, y la tierra se le niega; y los manantiales no vienen; y las nubes no descargan, y la desesperación se mezcla con el amargo ¡ay! del imposible.

Esto, en cuanto á nuestros campos; ¿y qué diremos de nuestra ciudad querida?

En 1832 era Alicante una de las ciudades que formaban el antiguo reino de Valencia, sin capitalidad propia, sin centros administrativos, casi sin comunicaciones terrestres, sin movimiento mercantil, sin vida: su puerto, aunque favorecido por la mano de Dios que puso frenos al Mediterráneo con nuestros dos cabos, era sin embargo casi una ensenada, una natural bahía: la población, pequeña entonces, sufría ya penurias por escasez de aguas potables; y hubo momentos en que los municipios tuvieron que abrir pozos casi en la orilla del mar para apagar la sed del vecindario con aguas blandas y salobreñas.

Vino el año de 1833, y Alicante obtuvo su capitalidad; y se establecieron gefaturas gubernativas y provinciales; y las gestiones de los pueblos que antes acudían á Valencia, radicaron aquí; y la población creció y tuvo movimiento y vida propia.

Pero los mantiales de agua no vinieron y la penuria se aumentaba y el conflicto tomaba proporciones.

Mas tarde, la predilección de un hombre feliz y poderoso en aquel tiempo, acercó nuestra capital á la corte por medio de la primera via férrea española; y casi en la misma época, nuestra bahía fué convertida en uno de los primeros y mas seguros puertos del Mediterráneo; y siguió el natural aumento de la población; y el movimiento mercantil y el trabajo se agitaron; y la necesidad de agua potable se desenvolvía por momentos; y el conflicto amenazaba, porque todo no crecía por igual; y el cielo y las nubes y los aires nos negaban sus emanaciones salvadoras; y la tierra con su aridez nos abrasaba.

Así hemos llegado á nuestros dias: lo que hicieron nuestros abuelos y nuestros padres en favor de sus intereses propios y los del país, no bastó, ni con mucho, á cubrir las

necesidades de sus tiempos; ¿cómo podría bastar aquello para cubrir las de hoy?

La naturaleza ha seguido negándonos sus favores; ni las nubes nos miran con piedad, ni la tierra quiere abrir las venas de sus antros, inundados tal vez por las corrientes subterráneas, que con traidor silencio se cruzan y circulan y se agitan hasta perderse en el inmenso mar.

Y nuestro conflicto crece; y la sed nos amenaza con sus detalles horribles; y en nuestras casas pobres, las madres no pueden apagar el ansia de sus hijos mas que con sus lágrimas.

¿Y qué hemos hecho en nuestros tiempos para conjurar tanta desdicha?

R. Lon.

(Se continuará).

### JULIO FAVRE.

¿Quién no recuerda la elocuente campaña parlamentaria hecha contra el segundo imperio en el Cuerpo legislativo, por aquel pequeño núcleo de oradores eminentes, experimentados políticos é ilustres estadistas que presagiaban, diez ó doce años antes de ocurrir todos los desastres que han afligido á la nación francesa desde 1870? ¿Quién no ha oído hablar de *Los Cinco*? Mr. Julio Favre era entre ellos el primero, el *leader* de la oposición, el caudillo de la democracia y del partido republicano, el orador temido de la derecha y aplaudido por los pueblos, el en quien el país habia puesto su confianza y la opinion sus aspiraciones.

Merecía sin duda ocupar ese puesto porque era un antiguo, infatigable é inteligente defensor de las doctrinas democráticas. Nacido en 1809, en Lyon, el 21 de marzo, hijo de una modesta familia dedicada al comercio, fuése á París á estudiar jurisprudencia, y cuando terminaba estalló la revolucion de 1830, á la que prestó su concurso. Combatió desde luego por la democracia y por la república, declarándolo así victorioso la revolucion en las columnas del *National*, reiterando con enérgica entereza sus profesiones de fé en 1831, en 1834 y en 1835, ya en documentos políticos, ya en sus oraciones forenses, ya con las armas en la mano al lado de sus correligionarios.

La revolucion de 1848 lo llevó á la subsecretaría del ministerio del Interior y á los bancos de la Constituyente donde comenzaron sus triunfos oratorios. El nombre de Favre era ya ilustre y respetado en el foro; pronto supo colocarse en primera línea desde la tribuna. Combatió sin tregua á Napoleon, presidente, y era ya el orador de la montaña, el jefe parlamentario de la democracia cuando pronunció su notabilísimo discurso sobre la expedición á Roma, uno de los que hicieron mas popular su nombre en Francia y en Europa.

Después del golpe de Estado de 2 de diciembre, permaneció durante seis años consagrado á las tareas de su profesion. Entonces fué cuando defendió á Félix Orsini, tan brillantemente, que aquel trabajo produjo en toda Europa sensación inmensa.

En 1858 volvió al Parlamento, donde combatió entre los cinco, como su director y jefe. Necesitábamos disponer de un espacio, de que carecemos, para enumerar sus mejores discursos y sus indudables triunfos parlamentarios. Julio Favre era uno de esos oradores que se conceptúan gloria de la tribuna moderna. La serie de oraciones profundas que le inspiró la expedición á Méjico, combatida una y otra vez

por él, bastan á consagrar su reputacion, su génio político, su patriotismo, sus grandes dotes oratorias y de hombre de Estado.

Con tanto esfuerzo como la expedicion á Méjico combatió la política imperialista-liberal de Ollivier, y la declaracion de guerra á Prusia. Acaso presentia que iban á caer sobre sus hombros responsabilidades terribles, nacidas de ese hecho, acaso adivinaba la entrevista de Ferrieres y la paz de Francfort.

En los últimos dias del imperio, Favre era el jefe de la oposicion. El dia 3 de setiembre, conocidos los hechos que acababan de ocurrir en Sedan, Favre atribuía elocuentemente y de una manera incontestable al régimen imperial todas las desgracias que afligian á la pátria; en la mañana del 4 solicitaba la destitucion del emperador y de su familia y la formacion de un gobierno provisional. Poco despues se constituia éste y se encomendaba á Julio Favre, con la vicepresidencia del ministerio, la cartera de Negocios extranjeros.

Su patriotismo le inspiró aquella frase solemne de la circular á los agentes diplomáticos de Francia en el extranjero: «No cederemos ni una pulgada de terreno, ni una piedra de nuestras fortalezas.» Su patriotismo, vencida Francia, le llevaba poco despues á discutir con Bismark en Ferrieres y en Versalles las condiciones que prepararon la paz de Francfort. Los vencidos merecen respeto. La conducta de Julio Favre, inspirada en móviles nobilísimos, mereció respeto y admiracion de sus conciudadanos. 332.000 votos obtuvo cuando se eligió la Asamblea de Versalles, donde representaba á seis departamentos. Mr. Thiers le asoció á su gobierno, y negoció con él aquella paz terrible impuesta por el vencedor á Francia. Mr. Thiers apreciaba las grandes cualidades de Favre, y no hubiera prescindido de ellas á no oponerse á la continuacion en el gobierno del ilustre estadista la gran mayoría monárquica de aquella Cámara.

Estos fueron para Favre dias de amargura y decaimiento. Antes de esa fecha habianle combatido ya los elementos demagógicos que en marzo de 1871 provocaron la insurreccion comunalista y á quienes él trató siempre con la energia que los mas altos intereses sociales demandaban. Acababa, por otra parte, de levantarse en el seno del partido republicano un hombre mas jóven, unido mas intimamente á la opinion de su tiempo é intérprete mas fiel, sin duda, á la sazón de las aspiraciones y del sentido de la democracia, Gambetta. Algunas revelaciones escandalosas y un proceso, por último, descubrieron en la existencia privada de Favre faltas que provocaron generales censuras contra el eminente orador y repúblico. Bajo el peso de estas diversas causas, Favre abandonó su puesto en el gobierno y su alta posicion política, viviendo desde entonces, si no apartado de las contiendas de los partidos, en una situacion reservada y secundaria. La muerte ha puesto fin á sus desdichas y á su existencia. Lega á la democracia francesa el ejemplo de un constante amor á las ideas liberales, de una vida consagrada á su triunfo y de altas dotes de gobernante que merecen aplauso y respeto. Sus discursos constituirán una bella página de la elocuencia política contemporánea, sin la lectura de sus libros y folletos no podrá escribirse con acierto la historia de la época agitada en que Favre ha desempeñado tan importante papel.

Entre sus obras merece citarse el libro que hace poco tiempo dió á luz bajo este título *El gobierno de la Defensa nacional*. Es una historia exacta y minuciosa de los hechos realizados por ese poder que heredó á Napoleon III, en circunstancias tan terribles como acaso no recuerden los anales del mundo otras mas angustiosas y aflictivas para un pueblo.

Los trabajos forenses de Favre merecen tambien especial mencion. Algunos de ellos, los mas notables, han sido impresos. Favre, como abogado, ocupó el primer puesto en el foro francés, casi desde el dia en que comenzó á tomar parte en sus tareas. La vecina república lo contará siempre en el número de sus mas ilustres jurisconsultos.

(De *El Liberal*.)

Cortamos de *El Graduador*:

«El Sr. Cura de Tabarca y nuestro amigo D. Bartolomé Arenas, visitaron anteayer al Excmo. señor D. José María Muñoz, impetrando sus caritativos sentimientos en pró de los pobres tabarquinos, y, según nuestras noticias, este filantrópico señor, cuya generosidad es inagotable, se mostró dispuesto á hacer lo posible por las familias mas necesitadas de aquella isla, que se hallan sin tener donde ganar la subsistencia y sumidas en la mayor miseria.

Parece que el Sr. Muñoz se mostró tambien dispuesto á hacer un viaje á dicha isla, para enterarse por sí mismo de las necesidades mas apremiantes de aquel vecindario y estudiar la conveniencia de establecer allí la pesquera il-

mada del *Boz*, dirigida y administrada por una junta de personas respetables y competentes, á fin de proporcionar ocupacion á mucha gente.

Oportunamente daremos cuenta á nuestros lectores de cuanto el Sr. Muñoz, con justicia llamado el héroe de la caridad, haga en beneficio de los héroes pobres de Tabarca.»

Podemos por nuestra parte ampliar la noticia que antecede, diciendo que se comprará una red para la pesquera de arrastre que perteneciese á la isla de Tabarca, y que se nombrará una junta compuesta del Sr. D. José María Muñoz, presidente; vice-presidente, D. Eleuterio Maisonnave, y vocales el Sr. Cura de la Isla, Don Bartolomé Arenas y tres pescadores de la isla. Los productos de la pesca, las tres cuartas partes se destinarán para las familias necesitadas de los pescadores, y la otra cuarta parte para entretenimiento y conservacion de la red, entendiéndose que no tendrán derecho á los beneficios, sino aquellas familias verdaderamente necesitadas.

Escusado nos parece decir, que aplaudimos el pensamiento filantrópico del Excmo. Sr. D. José María Muñoz, puesto que así de una manera constante puedan ser socorridos los desgraciados habitantes de la isla Tabarca.

A diferencia de lo que opina un colega, puesto que parece perplejo á quien debe dar un aplauso, si á la comision de ornato ó al concejal Sr. Parreño, por haberse engravado el paseo del Duque de la Victoria, creemos que la censura como el aplauso á un individuo de una corporacion popular, alcanza á la misma, por el mero hecho de ir dirigida á uno de sus individuos; á menos que para evitar la censura ó eludir el aplauso, haga el individuo las correspondientes salvedades.

Por regla general el Ayuntamiento que preside el ilustrado catedrático de Historia se afana por cumplir con los deberes que le impone su cargo de administrador de los bienes del pueblo, y si conseguimos arreglase esa carretera que conduce á la estacion del ferro-carril, sería un título mas de agradecimiento que el pueblo tendría para con sus ediles.

Siempre nos ha de encontrar *El Constitucional* en el terreno de lo digno y de lo justo. Por eso desde el momento que hemos adquirido la certidumbre de que sus correligionarios, cuyos principios con tanta ilustracion defiende el colega, estaban decididos á marchar por el único camino que conduce á una reparacion digna, ó al menos para hacer comprender al país que las minorías tienen conciencia de su dignidad, no hemos escaseado el aplauso.

Este es nuestro leal proceder, y así entendemos que se cumplen los deberes de la prensa.

Segun vemos en nuestros colegas locales, mañana domingo 25 del corriente tendrá lugar otra conferencia agrícola que estará á cargo del antiguo catedrático, famoso médico y hombre de vasta erudicion, D. Manuel Ausó y Monzó.

Nos complacerá oír otra vez la autorizada palabra de nuestro antiguo maestro.

Hemos oido asegurar que la Direccion general de impuestos ha negado permiso para establecer el depósito administrativo de especies tarifadas, que la Alcaldía de esta ciudad y la Administracion económica habian concedido al arrendatario de consumos don Antonio Mas y Gil.

Fúndase el fallo de la Direccion general de impuestos, en que en el espediente no se ha aprobado que los nuevos almacenes reúnan la amplitud y condiciones necesarias.

Por ahora, el comercio está de enhorabuena.

Han sido entregados en el gobierno civil de esta provincia, cinco mil reales en efectivo, que el Centro Mercantil é Industrial de Valladolid remite para ser repartidos entre las victimas de la última inundacion en el distrito de Orihuela.

Tenemos una especial satisfaccion en leer

el concepto altamente favorable que el ilustrado periódico *El Mercantil Valenciano* hace de la última produccion de nuestro querido amigo D. Emilio Reus Bahamonde, titulada «Teoría orgánica del Estado.» El señor Reus es un jóven de gran ilustracion y una esperanza de la pátria, que en hombres estudiosos como el autor de la «Teoría orgánica del Estado,» ve su salvacion por cuanto contribuyen á disipar las tinieblas de la ignorancia, causa eficiente de los males que nos afligen.

Sin perjuicio de ocuparnos detenidamente de una produccion tan notable, felicitamos al Sr. Reus, y le felicitamos doblemente por ser un amigo querido y un aventajado publicista.

Nuestros pronósticos se han cumplido.

Digimos que *El Graduador*, que denunció el hecho de que se cobrasen 32.000 reales aprovechando la ausencia de los Sres. Diputados provinciales, tan luego se le digese que hablase claro y sin reticencias se callaría, y así ha sucedido. Tanto *El Eco* como nosotros hemos insistido en el asunto; pero todo lo que se ha conseguido es evidenciar una vez mas que el diario *posibilista* hace la del capitán Araña, embarca la gente y se queda en tierra.

Para dar esas noticias y luego andar con vacilaciones, vale mas callarse y no hablar de lo que no se tiene valor de explicar, como no le tiene *El Graduador* que siempre se singulariza para quedar en el mas espantoso ridículo.

A juzgar por las apariencias *El Eco* es mas monárquico que *La Provincia*. El primero con motivo de ser los dias de S. M. el rey D. Alfonso XII, viene con orla y dedica un extenso artículo á cantar las glorias de la monarquía: *La Provincia* viste traje ordinario y dedica unas cuantas frases al mismo asunto.

Dejémosles, ambos cumplen como buenos, como nosotros con el nuestro, haciendo votos por la felicidad de la pátria.

Leemos en *El Eco de la Provincia*:

«Dentro del mes de Enero de este año, según dijo el señor Alcalde en una de las sesiones que celebró el Excmo. Ayuntamiento en el mes de Diciembre último, contestando á una interpelacion de Concejal D. José María Celdrán, se han empezado las operaciones necesarias para dejar espedita la vía pública invadida por las escavaciones de la cantera de la *Montañeta*. Esto decimos para probar que nuestro señor Alcalde procura que se cumpla todo lo que debe cumplirse, aunque se presenten obstáculos como generalmente sucede en cierta clase de asuntos.»

Indispensable es que lo ofrecido por el señor alcalde se cumpla en un término breve, pues los trabajos que en la cantera se verifican interceptan la vía pública.

Esto, prescindiendo del aprovechamiento de la cantera que tanto dá que hablar.

Constele á nuestro estimado colega *La Provincia* que no somos indiscretos.

Nos contentamos, pues, con la explicacion que buena ó mala quiera darnos de las frases pronunciadas por cierto gobernador.

Nada se ha contestado á nuestra pregunta sobre el panteon que debe levantarse á perpetuar la memoria del que fué D. Eugenio Barrejon.

Unimos nuestro aplauso al que un colega dá al señor gobernador civil de la provincia don Agustín R. Santamaria, por haber reclamado de la superioridad los efectos timbrados de que carecian algunos dias los estancos.

Es esperado de un momento á otro el señor D. Cayetano de las Casas, nombrado recientemente jefe económico de la provincia.

## GACETILLAS.

**Teatro Principal.**—Esta noche tendrá lugar en nuestro magnífico coliseo una gran funcion, en que la real compañía que dirige el caballero E. Bosco, hará conocer al público la parte científica ó sea «Magnetismo humano», «Viaje en el país del espejismo» por el caballero Bosco y la señorita Ida, «Experimentos maravillosos» por la célebre sonámbula veneciana Elisa, magnetizada por el Dr. May. Despues de esto tendrá efecto una seccion de espiritismo y nigromancia en la que tomará parte el

Sr. X de esta ciudad, que se reserva su nombre, siendo el último experimento «La estática de santa Sabina».

La fama de que viene precedido el Dr. May y la célebre sonámbula Srta. Elisa, nos releva de todo elogio, sino fuera porque jamás los escaseamos cuando nos encontramos con hechos que bien merecen ese elogio.

Véase sino como se explica el Dr. May en uno de sus elocuentes discursos pronunciado en el Ateneo Científico de Valencia:

«...Hay hombres y teorías que tienden á retardar el espíritu humano. Si el magnetismo humano, como la magia ha sido una fábula; si el espiritismo no ha sido mas que una alucinación de cerebros enfermos ¡cuánto tiempo inútilmente perdido!

«No tengo pretension de saber mas que mis semejantes, mas como he hecho un estudio particular sobre la ciencia de Van Helmont y Mesmer, creo poder descubrir una parte del velo que cubre algunos misterios de la naturaleza...»

**Balle.**—Concurridísimo estuvo el que tuvo lugar anteanoche en el lindo teatro Español, en el que se bailó á mas y mejor hasta la madrugada, reinando en los concurrentes la mejor armonía y rindiendo culto á *Terpsicore*, desde el grave señor al imberbe pollo.

Como ahora empieza la temporada, y el carnaval es corto, exhortamos á todos á aprovechar el tiempo y bailar y divertirse; puesto que de sobra se sufre y padece en este valle de lágrimas.

**Circo ecuestre.**—Desde el primer momento que vimos trabajar en el trapecio á Mr. Alvantée, que dijimos que era una notabilidad para ejercicios de equilibrio, y en su segunda exhibición se han confirmado nuestros pronósticos: Mr. Alvantée es un verdadero prodigio y siempre causará gran impresion verle ejecutar sus difícilísimos trabajos.

La simpática Mlle. Elivia en sus difíciles equilibrios en el alambre tirante arrancó aplausos del público, bien justificadas por cierto, pues es de un efecto sorprendente aquella especie de *stífo* en su ascension aérea.

El juego de la rosa, que desempeñaron tres señoras á caballo, gustó mucho y la graciosa Sra. Vidal que monta divinamente se lució en gran manera compartiendo sus aplausos con sus compañeras.

**La fiesta de caridad.**—Este es el titulo de un bonito folleto que se ha puesto á la venta en la Encuadernación de D. Vicente Lledó, calle Mayor, y en la Imprenta de los Sres. Costa y Mira, calle de San Francisco, que comprende todas las revistas que publicaron los diarios de esta Capital de la funcion celebrada por distinguidos jóvenes de ambos sexos en la noche del 5 Noviembre último, en nuestro teatro Principal, á beneficio de las victimas de la inundación y las poesías que se leyeron y cantaron.

El folleto, elegantemente impreso, se vende á dos reales ejemplar.

**Juan Perez Aznar.**—Lecciones á domicilio de primeras letras, elementos de geometría, Aritmética, Geografía y todo lo concerniente á la primera educacion de los niños; los padres que deseen utilizar los servicios de este inteligente profesor pueden dejar razon en la imprenta de este periódico ó en su casa calle de Jerusalem, número 17, piso 2.º

**Agendas para 1880.**—En la imprenta de este periódico, calle de San Francisco, número 28, se venden Agendas de bufete para el presente año 1880.

Tambien hay un surtido de bonitos almanques Americanos y de los llamados de la Risa, Tio Carcoma, de la Alegría, etc.

VARIEDADES.

CARTA

A MI DISTINGUIDA AMIGA M. M.

(Continuacion.)

Largo rato permanecieron en la habitacion aquellos tres hombres; todo cuanto en ella se habló fué oido por mi, pero yo nada podia comprender por entonces; únicamente pude sacar en limpio que aquel señor para mi desconocido, era uno de los candidatos que se presentaban á la lucha, y de oposicion al Gobierno, y que mi padre habia de ser uno de los que habian de interveñir en el palenque electoral, apoyando á aquel señor con todas las fuerzas que á la lucha pudiese aprestar.

No pude sacar mas de aquel espionaje; sepárame, pues, de la puerta, y con el mismo sigillo volví al lado de mi madre á quien comuniqué cuanto habia oido, no sin que ella me reprendiese por aquella accion llevada á cabo, y que

anatematizó lo bastante para que jamás en mi vida la olvidase.

Por fin aquellos hombres concluyeron su entrevista y salieron de casa, volviendo mi padre á ocupar su asiento alrededor del fuego, y con la misma tranquilidad de que una hora antes disfrutáramos. Como era natural en las buenas relaciones y espíritu de cariño que á aquel matrimonio unian, mi padre contó todo cuanto habia acaecido en la entrevista con el escribano y el pretendiente que le acompañara.

Mi madre sintió, y así lo manifestó, el que mi padre se hubiese comprometido en manera alguna en la contienda que iba á llevarse á cabo; pero quizás en su interior se sintiese halagado su mujerial orgullo, viendo en lontananza tal vez á su esposo individuo del Ayuntamiento, ó lo que es mas, Alcalde del pueblo. Confieso que algo de esto pudo halagar por entonces á aquella buena mujer cuando no aguzó lo bastante sus razones para hacer desistir á su esposo en la senda política, á que incauto iba á ser lanzado.

¿Pero qué sabian quizá aquellas gentes de las fatales consecuencias que tras si arrastran en los pueblos estas divergencias políticas? ¡Ah! y cuan funesta fué aquella visita si se atiende á las consecuencias que despues produjo. ¡Ojalá mil veces que á través de aquella cerrada puerta no hubiese reconocido la voz de D. Feliciano! ¡Ojalá que en aquella noche fatal esa ráfaga de orgullo que parece como que se levanta ante aquella esposa, hubiese dejado sin luz sus ojos ó hubiese paralizado el latir de su corazon para siempre antes que dejar á su pensamiento acariciar en lontananza un deleznable puesto, y cuya senda de flores para algunos, para nosotros la fué de punzantes dardos que lacerando é hiriéndonos con sus repetidos golpes, vino á turbar y destruir el bienestar de aquella familia, hasta entregar á la tierra que pisamos sus cuerpos.

Pasó aquella noche y con ella vino el nuevo día á alumbrar la tierra, pero mi padre contra su costumbre ya no pareció en todo aquel por la hacienda en que yo trabajaba de su propiedad, en compañía de algunos otros que en las faenas agricolas me ayudaban, y esta ausencia repitióse por tres dias consecutivos antes de la eleccion, y en que cuando yo regresaba á casa sabia que habia estado ocupado con los caciques preparando el campo en el que habian de esgrimir sus fuerzas los contendientes políticos. En la noche del tercer dia, ó sea la vispera de la eleccion, hízome mi padre llamar á todos los braceros que ocupados teniamos en las faenas diariamente, y reunidos todos en casa, hablóles de que al dia siguiente debian ir á votar, para lo cual él les daría la papeleta que habian de depositar en la urna electoral; ¡pobres gentes! nada replicaron, y ¿qué habian de decir aquellos sencillos campesinos de lo que nada sabian ni entendian? el que menos, frotábase las manos como regocijado, creyendo seguramente que la felicidad les iba á venir con aquel acto que iban á llevar á cabo.

En toda aquella noche no se descansó un momento en casa, era el centro de operaciones y de donde los hombres salian y entraban y se enfurecian, y hacian listas, y se rompian y buscaban en su imaginacion nombres olvidados, y eran llamados y halagados, y sonrientes estrechaban sus manos, y les pintaban un porvenir risueño y les hacian ofertas y todas á nombre de un desconocido á quien nadie jamás saludaba, y que ni sabian de donde venia ni hácia donde se dirigia; y es mas, á quien nadie habia visto, y si alguien esto habia conseguido era de tres dias á la fecha.

Llegó por fin el dia deseado: sería prolijo el ir enumerando uno por uno todos los acontecimientos que se sucedieron durante los dias destinados para la eleccion; únicamente me concretaré á decir que salió triunfante el candidato C... apoyado por mi padre y el escribano, pero no sin que estos obtuvieran al final de su victoria el inmundo suelo de una cárcel por lecho, para descanso de sus fatigas en la contienda.

(Continuará).

C. BOTELLA.

SECCION LOCAL.

Direccion del Sindicato de Riegos de la huerta de Alicante.

El estado del Pantano en el dia de hoy á las 7 de la mañana, es el siguiente:

Existencia de agua, 40 palmos.—Pared descubierta, 94 id.—De cieno, 62 idem. Entra media hila floja.—Sale una ordinaria.

Alicante de 22 Enero de 1880.—El Director interino, Manuel Gomis.

RESTAURANT DE CATALUÑA

DE

Juan Calatayud y compañía.

San Fernando, 14.—Alicante

Habiéndonos encargado de este establecimiento en virtud de compra del mismo, hemos creido conveniente ponerlo en conocimiento del público, por si se sirve honrarnos con su asistencia, seguro de encontrar en él un esmerado y económico servicio.

Hay cubiertos desde 6 reales en adelante.

Al propio tiempo tenemos el gusto de anunciar á los señores concurrentes que hallarán un variado y selecto surtido de los mejores vinos del pais, Jerez y Burdeos abundando mucho la esquisita Manzanilla, Olorosa y Solera, el Medock, el fino Champagne y otros de reconocido mérito.

Tambien se expende el rico café que ha dado fama á esta casa.

Se sirven pedidos á domicilio.



Gabinete Odontológico del Profesor dentista y subinspector del mismo ramo,

ANTONIO ESPUCH.

Se practican toda clase de operaciones necesarias en la boca. Se construyen dentaduras, desde un diente en adelante, sistema Anglo-Americano ó sea presion atmosférica.

Mendez-Núñez, 5, principal, derecha, Alicante

PETROLEO

DE PRIMERA CLASE.

A 64 reales caja, de tránsito.

Dirigirse á los Sres. Fourcade hermanos. Calle de San Francisco, núm. 12, en Alicante.

AGUSTIN JIMENEZ,  
Princesa, 9.

Gran surtido de cristales blancos y de colores, procedentes de las mejores fábricas de Bélgica, de todos tamaños.

Se colocan á precios de tarifa.

PETRÓLEO.

Refinado de superior calidad á 64 rs. caja de dos latas, de tránsito, en el almacén de los Sres. M. Garcia y Comp. Victoria 2, y plaza Constitucion 5.

VAPOR CIFUENTES.

Saldrá el 28 actual para Málaga, Cádiz, Vigo, Carril, Coruña, Ferrol, Rivadeo, Gijón, Santander y Bilbao.

Admite carga y pasajeros.

Consignatarios: Carey y compañía.

ESPECTÁCULOS.

TEATRO PRINCIPAL.—A las ocho de esta noche.—Gran funcion de espiritismo y sonambulismo, por el caballero E. Bosco y el doctor May, acompañados de la célebre sonámbula Elisa Zanardelli.

Entrada general 3 reales.

CIRCO ECUESTRE ALICANTINO.—A las ocho de esta noche.—Grandes y variados trabajos gimnásticos y acrobáticos or la compañía Alegría y Chiesi.

Entrada general 3 reales.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## LÍNEA DE VAPORES PARA ARGELIA

**DESDE LOS PUERTOS DE VALENCIA Y ALICANTE  
SERVICIO ENTRE ALICANTE Y ORAN.**

Salidas de Alicante directamente para Orán, todos los martes y viernes, á las 4 de la tarde.

Salidas de Orán directas para Alicante, todos los martes y viernes á las 4 de la tarde.

**SERVICIO ENTRE ALICANTE Y ARGEL**

Salidas de Alicante directamente para Argel, los días 4, 14 y 24 á las tres de la tarde de cada mes.

Salidas de Argel para Alicante directamente á las tres de la tarde, los días 7, 17 y 27 de cada mes.

**SERVICIO REGULAR ENTRE ALICANTE Y VALENCIA CON ESCALA EN JÁBEA.**

Salidas de Alicante para Valencia, con escala en Jábea los días 9, 19 y 29 á las diez de la noche de cada mes.

Salidas de Valencia para Argel, con escalas en Jábea, Altea y Alicante, los días 2, 12 y 22 de cada mes, á las diez de la noche.

**Consignatarios,** en Alicante, D. Juan Mas Dols.

en Valencia, Sres. D. Juan Bautista Carlés y Cop.<sup>a</sup> del Grao.

en Jábea Sres. J. A. Bolufer é hijo.

## LA INDUSTRIAL ALICANTINA

# CHOCOLATES



## PREMIADOS EN VARIAS ESPOSICIONES

Esta hermosa fábrica, montada con todos los inventos de la época, bien podemos asegurar que es la primera en su clase que existe en esta provincia.

Los exquisitos cafés confeccionados con el más refinado gusto, y la elaboración y empaquetado de fideos, cuyo principal comercio, por su calidad y baratura, se hace con las provincias ultramarinas, es la mejor garantía de cuanto aseguramos.

Hé aquí sus verdaderos precios:

Clases de chocolates, desde 3 hasta 16 rs. libra, con descuento que varía según la importancia del pedido.

Se elaboran con Revalenta arábica y Vainilla, así como también medicinales.

Pastas y fideos de toda clase, á precios sumamente módicos.

Un gran surtido de cafés empaquetados preparados por un nuevo sistema que no pierdan su aroma, clases de Puerto-Rico, Moka y Puerto-Rico y Mitia.

**Depósito:** Fábrica junto á la Estacion del ferro-carril, y *Sucursal*, Mayor, 26 y San Fernando, 32.

## Solucion de clor-hidrofosfato de cal

preparado y perfeccionado por

**D. JOSÉ CARLOS BELLIDO,**

FARMACÉUTICO.—Plaza de Isabel II, ALICANTE.

Esta nueva preparacion es sin duda ninguna la mejor del fosfato calizo, puesto que este en su estado natural no es soluble sino por la accion del ácido clorhídrico ó del jugo gástrico. La naturaleza misma nos manifiesta de un modo indudable lo indispensable que es para la nutricion y el lugar que ocupa para reparar las pérdidas del organismo, puesto que no hay alimento alguno, ni órgano por elemental que sea, que no contenga fosfato calizo; por eso es sumamente recomendado por los mas eminentes facultativos en las *anémias*, sobre todo, en las que predominan sintomas nerviosos, en las *supuraciones de larga duracion*, *convalecencias penosas*, *clorosis*, *enfermedades escrofulosas* y en la *raquitis*, aconsejando el uso frecuente de este medicamento á las nodrizas y niños, á los cuales facilita el gran trabajo de la denticion.

Farmacia de D. José Carlos Bellido, plaza de Isabel II, (antes de las Barcas,) Alicante.

## SERVICIO REGULAR

**ENTRE ALICANTE, ALTEA JÁBEA Y ARGEL.**

El magnífico Vapor de 11 millas de marcha

# LUIS MARTINEZ

(BUENAVENTURA.)

Salida de ALICANTE para ARGEL con escalas en Altea y Jábea los días 4, 14 y 24 de cada mes y Altea y Jábea para Argel los días 5, 15 y 25 de cada mes.

Admite carga y pasajeros.

**CONSIGNATARIOS.**—Alicante, D. Juan Mas Dols.—Altea, D. Juan Martinez y Comp.<sup>a</sup> y Jábea, D. A. Bolufer é hijo.

## Quincalla.

Maletas.	Corta plumas
Sombrereras.	Lancetas.
Planchas vapor.	Peines.
Idem ordinarias.	Bañadores.
Grifos superiores	Gutaperchas.
Ata-mantas.	Petacas.
Bolsas de viaje.	Porta-monedas.
Sacos de noche.	Copillos.
Caramañola.	Sombrillas
Tijeras.	Bastones.
Cucharas.	Bujías.
Cuchillos.	Hules.
Tenedores.	Plumeros.
Cucharones.	Anteojos.
Navajas.	

**Antonio Guillen Lopez, calle Mayor, números 13, 15 y 17, Alicante.**

## CAMAS INGLESAS

maqueadas de hierro y de metal fino.

De un cuerpo.  
De canónigo ó cameras.  
De matrimonio.

Se recomiendan por sus bonitos dibujos, solidez y precios económicos.

**Antonio Guillen Lopez, calle Mayor, números 13, 15 y 17, Alicante.**

## A LOS HOJALATEROS.

Hojalatas dulces CA. IC. id. id. CA. CD. (marca).—Grifos metal, todos números.  
Estante superior, Bandera y Cordero.  
Lamparillas para aceite, tamaños corrientes.  
Cobre en planchas, varios gruesos.  
Latón en planchas, varios números.  
Diamantes superiores para cortar cristales.  
**Antonio Guillen Lopez, calle Mayor, 13, 15 y 17.**

## GRAN SURTIDO DE FERRETERIA.

Pernios de todos tamaños.  
Visagras ó frontizas de todas dimensiones.  
Pasadores de rabillo, desde una pulgada hasta 60.  
Pasadores embutidos fuertes de todos tamaños.  
Picaportes para ventanas y vidrieras.  
Cerraduras de puerta de calle, sala, cuartos.  
Por el gran despacho que tiene este acreditado comercio, hemos conseguido de las fábricas ventajas que las ofrecemos á nuestros numerosos amigos y parroquianos.  
**Antonio Guillen Lopez, calle Mayor, núm. 13, 15 y 17, Alicante.**

## GRAN DEPÓSITO

**PUNTAS DE PARIS**

precio fábrica.

**Antonio Guillen Lopez.—Mayor 13, 15 y 17.**

## A LOS

carpinteros, herreros y demás oficios.

Azuclas.	Compases.
Hachas.	Terrajas.
Garlopas.	Trincadores.
Cepillos.	Ficheros.
Junteras.	Saca bocados.
Guillames.	Triángulos.
Tenazas.	Barrenas.
Alicates.	Berbiquies.
Cortafrios.	Formones.
Visagras.	Gubias.
Limas.	Roblones.
Escofinas.	Escuadras.
Sierras.	Destornilladores.
Serruchos.	Cuchillas.
Verdugos.	

**Antonio Guillen Lopez, calle Mayor números 13, 15 y 17, Alicante.**

## LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL.

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS.

DIRECCION GENERAL,

**Madrid.—Calle de Olózaga, núm. 5.**

(Paseo de Recoletos.)

En virtud de acuerdos de las Juntas generales de accionistas de *El Fenix Español* y *La Union*, estas dos Compañías funcionan reunidas desde el 1.º del presente mes de Julio; bajo la denominacion arriba expresada.

## SEGUROS MARÍTIMOS.

El Representante Subdirector en esta plaza para todo lo concerniente al ramo de seguros marítimos, **D. Juan Mas Dols, calle de la Victoria, núm. 5.**